

LES PETITS BOLLANDISTES

VIES DES SAINTS DE L'ANCIEN ET DU NOUVEAU TESTAMENT

Des Martyrs, des Pères, des Auteurs sacrés et ecclésiastiques, des Vénérables et autres personnes mortes en odeur de sainteté ; Notices sur les Congrégations et les Ordres religieux ; Histoire des Reliques, des Pèlerinages, des Dévotions populaires, des Monuments dus à la piété depuis le commencement du monde jusqu'à aujourd'hui, d'après le Père Giry, dont le travail, pour les vies qu'il a traitées, forme le fond de cet ouvrage, les grands Bollandistes, qui ont été de nouveau intégralement analysés, Surin, Ribadeneira, Godescard, Baillet, les hagiologies et les propres de chaque diocèse, tant de France que de l'étranger, et les travaux soit archéologiques, soit hagiographiques les plus récents.

Avec l'histoire de Notre-Seigneur Jésus-Christ et de la sainte Vierge, des discours sur les Mystères et les Fêtes, une Année chrétienne, le Martyrologe romain, le Martyrologe français et les Martyrologes de tous les ordres religieux, une Table alphabétique de tous les Saints connus, une autre selon l'ordre chronologique, une autre de toutes les matières répandues dans l'ouvrage, destinée aux Catéchistes, aux Prédicateurs, etc.

PAR Mgr PAUL GUÉRIN, Camérier de Sa Sainteté Léon XIII

Septième édition, la seule complète, renfermant un tiers de matières de plus que les précédentes ; 17 vol. grand in-8, sur beau papier vergé, contenant la matière de plus de 35 vol. in-8 ordinaires

PRIX : \$25.50 franco par la porte.

OUVRAGE HONORÉ D'UNE LETTRE DU SAINT-PÈRE ET DE NOMBREUSES APPROBATIONS ÉPISCOPALES.

Les *Petits Bollandistes*, entièrement refondus dans cette édition, sont, de l'avis de tous, un ouvrage unique, plus complet et plus parfait que toutes les autres publications du même genre (nous ne demandons qu'une chose à nos lecteurs : c'est de s'en convaincre par la comparaison).

Il n'est pas un seul saint honoré dans l'Eglise d'un culte public, pas un nom vénéré dans quelque coin de l'univers chrétien, dont il ne soit fait mention dans cette nouvelle édition. Les *Petits Bollandistes* forment les diptyques sacrés les plus complets, où sont inscrits à leur date les noms des bienheureux composant cette multitude innombrable de toutes nations, de toutes tribus, de tous peuples et de toutes langues, qu'aperçut l'Apôtre bien-aimé dans ses mystérieuses et prophétiques visions.

On y trouve la substance, la fleur non seulement des *Acta Sanctorum*, mais de tous les autres ouvrages hagiographiques publiés jusqu'à ce jour.

L'auteur donne pour chaque jour de l'année : 1. Le *martyrologe romain*, traduit et développé par des notes ; 2. le *martyrologe de France*, considérablement augmenté ; 3. Les *martyrologes de tous les Ordres religieux* ; 4. Un supplément à ces divers martyrologes, sous ce titre : *Additions faites d'après les Bollandistes et autres hagiographes*.

Les autres recueils de Vies des Saints les plus récents sont très défectueux et très incomplets sous ce rapport.

5. Les *biographies* très détaillées des principaux Saints ou Bienheureux, au nombre de quatre ou cinq en moyenne par jour. Chacune de ces biographies, au lieu d'être empruntée à un seul auteur ancien, comme cela existe dans les autres recueils de Vies des Saints les plus récents, qui restent ainsi au-dessous du niveau de la science hagiographique, est composée d'après tous les auteurs les plus dignes de foi, les *grands Recueils hagiographiques*, les *Histoires ecclésiastiques*, les *histoires des Ordres religieux*, les *Propres de tous les diocèses du monde catholique*, les *Hagiographies diocésaines*, les *Monographies*, et enfin d'après les documents envoyés à l'auteur.

La vie des saints papes et des premiers évêques, des premiers apôtres de chaque pays, est racontée avec le plus grand soin, au moyen des découvertes les plus récentes de l'archéologie et de la science historique. L'évangélisation des Gaules, qui remonte aux Apôtres, est mise dans tout son jour.

Pour les *Pères de l'Eglise*, les *Docteurs*, les *écrivains ecclésiastiques*, on donne la liste et l'analyse de leurs écrits, on fait connaître les meilleures éditions et les principales traductions jusqu'à ce jour. Les autres recueils se taisent sur cette matière ou reproduisent Godescard, qui s'arrête, en fait de science bibliographique, au XVIIIe siècle.

Cette nouvelle édition renferme tous les Saints de l'Ancien Testament, et plusieurs milliers de saints français de plus que les précédentes, grâce aux travaux qui ont été publiés de nos jours sur l'hagiographie nationale, provinciale, diocésaine, locale, et à ceux qui ont été fournis à l'auteur ; il existe tel recueil, publié de nos jours, où il y a deux mille saints français de moins que dans les *Petits Bollandistes* ; tel autre n'a pas utilisé les publications faites de notre temps.

Les *Petits Bollandistes* sont le seul recueil où l'on indique, à la fin de la biographie de chaque Saint, comment l'art chrétien le représente, et pourquoi, de quelles corporations il est le patron, dans quelles circonstances on l'invoque. Ce qui concerne l'icônographie et le patronage est nul dans les autres recueils.

L'auteur des *Petits Bollandistes* donne l'état actuel du culte, des reliques de chaque Saint, des pèlerinages, des églises, abbayes et des ordres religieux, dont l'histoire est conduite jusqu'à nos jours ; il indique les archiconfréries et autres associations pieuses et charitables, les indulgences attachées aux sanctuaires, aux fêtes et aux dévotions qui s'y rapportent.

Les autres recueils de Vies des Saints les plus nouveaux se taisent sur ces sujets si intéressants ou, copiant les vieux livres, Giry, Baillet, Hélyot, Godescard, s'arrêtent aux XVIIe et XVIIIe siècles, et décrivent les choses en l'état où elles étaient avant la tourmente révolutionnaire.

Chaque biographie se termine par l'indication des sources d'où elle est tirée. Outre ces biographies étendues, cet ouvrage en contient une infinité d'autres plus courtes, imprimées en caractères plus petits.

Le culte de la sainte Vierge n'a pas été oublié. A la table alphabétique des saints, on lit sous la dénomination de "Notre-Dame... de... à..., diocèse de..." les noms de deux mille pèlerinages, établis en France en l'honneur de la sainte Vierge. L'histoire d'un grand nombre se trouve dans le cours de l'ouvrage, ainsi que le récit des apparitions de la Salette, de Lourdes, de Pontmain, etc.

Les quatorze premiers volumes sont consacrés au développement des matières hagiographiques que nous venons d'énumérer.

Le 15e qui contient la matière de deux de ces volumes, est consacré exclusivement à l'histoire des *Vénérables et autres personnes mortes en odeur de sainteté*, tels que le curé d'Ars, le P. Muard, Jeanne d'Arc, les *martyrs des missions étrangères*, ceux de la *Révolution française*, ceux de la *Commune*, etc.

Le 16e volume renferme : 1. la vie de Notre-Seigneur Jésus-Christ et celle de la sainte Vierge ; 2. une année chrétienne, c'est-à-dire des discours expliquant les mystères de chacune des époques de l'année ecclésiastique et de chaque fête, même des plus récentes.

Le 17e et dernier volume, qui se compose de près de 800 pages de petit texte (soit plus de 4 vol. in-8 ordinaires), deviendra le *vade mecum* de tous ceux qui s'intéressent à l'hagiographie, à l'histoire, à la géographie sacrée, ou qui s'appliquent aux diverses sciences ecclésiastiques ; mais il sera plus particulièrement utile aux *catéchistes* et aux *prédicateurs*.

Il contient notamment : 1. L'histoire de l'hagiographie, avec l'indication des ouvrages qui s'y rapportent, depuis les premiers temps du christianisme jusqu'à aujourd'hui ; 2. Une *Table chronologique des Saints*, depuis le commencement du monde jusqu'à nos jours, depuis ADAM jusqu'au curé d'Ars, jusqu'aux *martyrs de la Commune*, etc ; 3. Une *Table topographique ou dictionnaire géographique* des principaux lieux rendus célèbres par les saints ; 4. Une *Table hagiographique ou Table*

alphabétique des Saints ; 5. Une *Table générale alphabétique et analytique* des matières de dogme, de morale, de droit canonique, de liturgie, d'histoire, qui ont pu être traitées ou touchées dans les *Petits Bollandistes*. Ce travail a été fait, sous les yeux de l'auteur, par un prédicateur studieux et distingué. Il y a là de véritables plans de sermons ou d'instructions, ou de traités ascétiques, qu'il est facile à chacun de remplir, en recueillant les preuves, les faits, les traits auxquels cette table renvoie.

Le volume se termine par une liste de la plupart des personnes qui ont collaboré depuis plus de vingt ans avec Mgr Paul Guérin, sur tous les points de l'univers, et des auteurs de nos jours dont il a consulté les ouvrages. En voyant le nombre de ces collaborateurs, qui se monte à près de six cents, sans compter un grand nombre qui ont voulu garder l'anonymat, on ne s'étonne plus que cet ouvrage soit le seul complet : on s'explique que quarante-deux mille exemplaires se soient déjà écoulés (chiffre tout à fait exceptionnel dans les annales de la librairie sérieuse et catholique) ; on comprend les nombreuses approbations épiscopales dont il a été l'objet, et qui peuvent se résumer en cette phrase : "En mettant à part l'incomparable collection des ACTA SANCTORUM, les PETITS BOLLANDISTES sont assurément le recueil hagiographique le plus complet, le plus intéressant, le plus édifiant, le plus en harmonie avec les recherches de la science contemporaine." (Approbation de Mgr l'évêque d'Amiens).

Ajoutons que cette 7e édition ne sera point remaniée ; mais des suppléments quand il y aura lieu, mettront la collection des PETITS BOLLANDISTES au courant des événements récents.

Cette Vie des Saints a été honorée de la faveur et de l'approbation d'un grand nombre de princes de l'Eglise : de leurs Eminences les cardinaux GUIBERT, archevêque de Paris ; PIE, évêque de Poitiers ; DONNER, archevêque de Bordeaux ; de NN. SS. les Archevêques et Evêques d'Alby, de Chambéry, d'Angoulême, d'Amiens, de Langres, de Mende, de Nancy, de Troyes, d'Agen, de Nîmes, de Grenoble, de Montiers, etc., Nous ne citerons que l'approbation suivante :

LETRE DE S. G. MGR PICHENOT, ARCHEVÊQUE DE CHAMBÉRY.

L'archevêque de Chambéry n'hésite pas à recommander et à bénir l'excellent ouvrage intitulé : *Les Petits Bollandistes*, déjà honoré de l'approbation des membres les plus distingués de l'épiscopat français et des bénédictions du Souverain-Pontife lui-même. Il n'y a rien de plus complet sur la vie des grands serviteurs de Dieu que cette publication. L'auteur a su exprimer et condenser la substance des Grands Bollandistes ! il a si bien profité de ce travail et de celui de ses autres devanciers, que son œuvre peut aisément remplacer tous les recueils du même genre, sans avoir la crainte d'être remplacé par aucun. Ajoutons à cela que cette nouvelle Vie des Saints vient en son temps ; personne n'en contestera l'opportunité. Dans les jours de vertige et d'obscurcissement, de défaillance et d'angoisse, nous avons tous besoin de modèles, d'encouragements et d'édification. Puisque nous sommes réduits à jeter le cri désolé du Roi-Phète : *Les saints nous manquent, les saints nous font défaut*, *DEICIT SANCTUS*, il nous faut relire nos annales et chercher dans le passé ce que nous ne trouvons plus guère dans le présent. C'est le moment de répandre et de faire connaître ce chef-d'œuvre d'hagiographie, qui ne laisse rien à désirer sous le rapport de l'édition, comme sous celui du style et de la rédaction : il faut relire à tous : Prenez et lisez. TOLLE ET LEGE ; lisez et imitez, INSPICE ET FAC ; imitez, et vous serez sauvés.

† PIERRE-ANASTASE,

Archevêque de Chambéry,

Chambéry, en la fête de S. Charles, le 4 novembre 1879.

La presse catholique, d'autre part, est unanime à proclamer la supériorité des PETITS BOLLANDISTES sur toutes les VIES DES SAINTS parues de nos jours.

Voici en quels termes s'exprime M. Arthur LOTH, le savant rédacteur de l'Univers :

LES PETITS BOLLANDISTES

VIES DES SAINTS, PAR MGR P. GUÉRIN

"La littérature chrétienne revendique à bon droit cette Vie des Saints. L'œuvre lui appartient et par le sujet et par la composition. Elle caractérisera, si ce n'est pas trop annoncer, le genre hagiographique moderne. Au bon vieux temps (hélas ! bien loin de nous), une Vie des Saints était un recueil de narrations bien simples, prises à de pieuses sources plus ou moins authentiques, et où le vrai et le faux s'alliaient naïvement pour la plus grande édification des fidèles. La critique commença à s'en mêler avec le progrès des études historiques. Elle toucha discrètement d'abord aux vieilles légendes, aux pieuses traditions ; elle compulsa les saintes archives, mais sans permettre à la curiosité des recherches d'usurper sur la piété. Longtemps on s'en tint à cette mesure de critique qui combinait l'histoire avec la croyance populaire. L'histoire cependant finit par réclamer tous ses droits et il fallut se départir des pieuses licences des âges de foi. Ainsi s'est transformée d'âge en âge la Vie des Saints. Le Ribadeneira était bien charmant, dans notre vieux français, mais il demanderait trop à la crédulité du lecteur moderne. Lui-même, d'ailleurs, n'avait-il pas remplacé la *Légende dorée* qui suffisait à la foi naïve de nos pères ? Comme l'œuvre de Jacques de Voragine, celle du jésuite espagnol, qui plaira toujours par les grâces de son vieux style et sa manière toute simple, a un peu passé de mode. Les temps sont changés. Au lieu de s'épanouir librement dans la foi des cloîtres, les "fleurs des Saints" doivent désormais germer sur le sol de la science.

"La publication des Bollandistes marqua une époque nouvelle. Rosweyde avait compris ce que demandaient les besoins de l'Eglise et les exigences de l'es-